



MINISTÈRE DE L'ÉDUCATION NATIONALE, DE L'ENSEIGNEMENT SUPÉRIEUR ET DE LA RECHERCHE

# **ANNALES ISLAMOLOGIQUES**

**en ligne en ligne**

Anlsl 55 (2021), p. 1-4

# Abbès Zouache

Éditorial

### *Conditions d'utilisation*

L'utilisation du contenu de ce site est limitée à un usage personnel et non commercial. Toute autre utilisation du site et de son contenu est soumise à une autorisation préalable de l'éditeur (contact AT ifao.egnet.net). Le copyright est conservé par l'éditeur (Ifao).

### *Conditions of Use*

You may use content in this website only for your personal, noncommercial use. Any further use of this website and its content is forbidden, unless you have obtained prior permission from the publisher (contact AT ifao.egnet.net). The copyright is retained by the publisher (Ifao).

## Dernières publications

- |  |  |  |
|--|--|--|
| 9782724711523  | <i>Bulletin de liaison de la céramique égyptienne 34</i>                       | Sylvie Marchand (éd.)  |
| 9782724711707  | ????? ??????????? ??????? ??? ?? ????????                                      | Omar Jamal Mohamed Ali, Ali al-Sayyid Abdelatif                      |
| ?? ?? ???? ?? ??????? ?? ??????? ??????? ????????????      |  |  |
| ????????? ??????? ?? ??????? ??????? ?? ?? ??????? ??????: |  |  |
| 9782724711400  | <i>Islam and Fraternity: Impact and Prospects of the Abu Dhabi Declaration</i> | Emmanuel Pisani (éd.), Michel Younès (éd.), Alessandro Ferrari (éd.) |
| 9782724710922  | <i>Atribbis X</i>  | Sandra Lippert   |
| 9782724710939  | <i>Bagawat</i>   | Gérard Roquet, Victor Ghica  |
| 9782724710960  | <i>Le décret de Saïs</i>   | Anne-Sophie von Bomhard  |
| 9782724710915  | <i>Tebtynis VII</i>  | Nikos Litinas  |
| 9782724711257  | <i>Médecine et environnement dans l'Alexandrie médiévale</i>                   | Jean-Charles Ducène  |

ABBÈS ZOUACHE\*

## Editorial

---

DÈS LEUR FONDATION par l’Institut français d’archéologie orientale (Ifao), les *Annales islamologiques* se sont imposées comme une des revues de référence sur l’Égypte et l’ensemble de l’aire islamique du VII<sup>e</sup> siècle à nos jours. La revue est d’abord née, en 1954, sous le nom de *Mélanges islamologiques*, qui étaient destinés à publier, parallèlement à l’autre revue de l’institut, le *Bulletin de l’Institut Français d’Archéologie Orientale* (BIFAO), des travaux sur l’islam. Après la parution de trois numéros, les *Mélanges islamologiques* ont pris le nom d’*Annales islamologiques* en 1963. Depuis cette date, elles donnent lieu à une livraison annuelle<sup>1</sup>.

\* \* \*

Longtemps nourries et même gérées par les membres scientifiques arabisants de l’Ifao, les *Annales islamologiques* sont dirigées par son directeur des études depuis la création de cette fonction, en 1990. Il travaille en étroite collaboration avec le directeur du pôle éditorial, Mathieu Gousse depuis 2013, le responsable des publications, Burt Kasparian, et les chevilles ouvrières que sont les assistantes d’édition arabisantes du pôle, Naglaa Hamdi, en charge des varia, et Dina Alfred, qui s’occupe plus particulièrement du dossier thématique. Depuis trente-et-un ans, se sont donc succédé à la tête des *Annales islamologiques* Christian Décobert (1990-1996),

\* Abbès Zouache, directeur des études, Ifao, azouache@ifao.egnet.net

1. Thierry Bianquis, « Relevé des articles concernant les études arabes et islamiques parus dans les périodiques de l’Institut Français d’Archéologie Orientale du Caire », *AnIsl* 10, 1972, p. 251-273, ici p. 251. Le numéro IV (1963) des *Annales islamologiques* comporte deux encarts hors-texte sur feuilles libres qui expliquent ce changement de nom.

Christian Velud (1996-2004), Sylvie Denoix (2005-2013), Nicolas Michel (2013-2018), Frédéric Abécassis (2018-2021) et moi-même (depuis septembre 2021).

Sous la houlette de ces directeurs successifs, la revue a suivi les évolutions de l'édition scientifique et, parfois, les a précédées. En particulier, depuis 2007, chaque numéro mêle un dossier thématique et des varia. En outre, elle a été pionnière, parmi les revues arabisantes, dans la mise à disposition en ligne gratuitement des articles via le site *LesAnnalesIslamologiquesenligne*, créé, toujours en 2007, par Christian Gaubert, qui était alors informaticien de l'Ifao. En 2018, la dynamique qui avait été impulsée s'est poursuivie : les *Annales islamologiques* ont inauguré leur site sur OpenEditionJournals. Elles paraissent donc désormais sous formats papier et numérique, de manière concomitante et en accès ouvert sans embargo.

\* \* \*

De nouveaux tournants s'annoncent pour la revue, qui est très attentive au respect de l'éthique qui doit structurer toute publication scientifique. C'est pourquoi, en 2022, elle se dotera d'une Charte éthique. L'ensemble de l'équipe qui œuvre quotidiennement à la bonne marche des *Annales islamologiques* disposera donc, désormais, de ce document de référence qu'est appelée à devenir sa Charte éthique. Disponible dans ses trois langues de publication, le français, l'arabe et l'anglais, la Charte sera aussi destinée à servir de guide pour les autrices et les auteurs. Se doter d'un tel outil, c'était évidemment formaliser les valeurs et les pratiques qui ont fait la réputation et le succès des *Annales islamologiques*. C'était aussi disposer d'un instrument permettant de faire face plus aisément, si nécessaire, aux problèmes liés à la gestion d'une revue de haut rang. En effet, comme toutes les revues, les *Annales* ont dû gérer les difficultés posées par quelque auteur plus soucieux d'antagonisme voire de régler des comptes personnels, que de se contenter d'essayer de produire une recherche originale ou d'entrer dans un véritable débat scientifique.

Tout en s'adaptant aux évolutions de l'édition scientifique, les *Annales islamologiques* entendent donc préserver et même développer ce qui fait leur originalité : une rigueur éthique sans faille, combinée à une forte exigence scientifique et à une grande ouverture intellectuelle ; la publication de travaux originaux dans les trois principales langues de communication scientifique de ses champs d'activité, le français, l'arabe et l'anglais ; une pluridisciplinarité et une transversalité qui lui ont maintes fois permis de dynamiser la recherche de manière décomplexée, en investissant des champs (l'étude des waqfs, l'histoire rurale, la guerre, l'ethnomusicologie, etc.) peu explorés par la communauté académique ; le refus d'imposer aux autrices et aux auteurs les contraintes formelles trop restrictives, en matière de longueur des articles et de nombre d'illustrations, qui sont désormais devenues la règle dans l'édition scientifique, au risque de l'uniformisation et de la standardisation excessives, cousins des dérives que peut engendrer la bibliométrie ; une internationalisation revendiquée, couplée à un ancrage très fort dans le monde arabe : les *Annales islamologiques* sont une des rares revues arabisantes à continuer à publier dans chaque livraison des articles en arabe, et ainsi à rendre visible la fabrication du savoir par des chercheurs qui, s'ils ne publient pas en anglais, sont trop souvent ignorés par leurs pairs européens et américains.

Cette ambition explique pourquoi, en 2022, les *Annales islamologiques* feront aussi évoluer leur architecture. Elles se doteront d'un Comité de rédaction qui sera constitué de spécialistes de l'ensemble des champs disciplinaires traités par la revue, et viendra en appui du Comité scientifique, qui est garant de sa cohérence scientifique et dont les membres sont nommés pour cinq ans. La même durée de mandat s'appliquera aux membres du Comité de rédaction, qui se réuniront au moins une fois par an, et à qui il reviendra de discuter et de mettre en œuvre les orientations stratégiques de la revue.

\* \* \*

Ce numéro des *Annales islamologiques* présente un dossier consacré aux « Villes et espaces en guerre dans le monde islamique médiéval (IV<sup>e</sup>-X<sup>e</sup>/X<sup>e</sup>-XVI<sup>e</sup> siècle) » et des varia. La genèse du dossier thématique est expliquée dans l'introduction rédigée par leurs responsables scientifiques, Mathieu Eychenne, Élodie Vigouroux et l'auteur de ces lignes. Ils soulignent, en particulier, à quel point il peut sonner étrangement à l'oreille de tous ceux qui ont assisté, parfois éberlués, au retour de la guerre en Europe, cette hydre qui ne cesse pas, depuis des lustres, de violenter les sociétés du Moyen-Orient. C'est bien de guerre médiévale qu'il est question dans ce dossier. Mais les démarches qu'il promeut, les questions qu'il pose et les réflexions qu'il suscite permettent de mieux comprendre en quoi elle constitue une matrice des sociétés, en tout temps et en tout lieu. Quant aux varia, ils comprennent six articles qui font la part belle à l'édition de documents inédits.